

## Editorial

En este tercer número de Sur y Tiempo presentamos cinco artículos que abordan distintos siglos y espacios de la realidad iberoamericana. Comenzamos con “Promesa, ejercicio y desilusión: Sancho y el gobierno de Barataria”, un estudio del doctor Darío Barrera acerca del tradicional Quijote de la Mancha, revisitado aquí para ponderar las agudas disquisiciones políticas elaboradas por Cervantes. Valiéndose de las promesas que el Caballero de la Triste Figura hiciera a su fiel escudero Sancho Panza consistentes en la cesión del gobierno de una ínsula, Barrera muestra, en un ejercicio cercano a la historia conceptual, cómo las nociones de poder y de gobierno –que Cervantes pone en boca de personajes secundarios– anticipan líneas de reflexión que teóricos y filósofos de la política articularán siglos después.

En seguida, el doctor (c) Diego Vilches emprende en “‘Los que viven por sus manos... y los otros’. Una visita a la Unidad Popular a través de la nueva historia laboral” un doble camino que pretende, por un lado, analizar la participación de los trabajadores durante el gobierno de Salvador Allende en Chile (1970-1973), y por otro, develar el desarrollo de la nueva historia laboral por estos lares. Luego, comprender el rol activo de obreros y campesinos en la Unidad Popular sería el pretexto para destacar aportes de especialistas que lograron poner al día a la historiografía nacional adoptando los vigorosos enfoques que renovaron el estudio de los movimientos obreros. Así, se acentuará la autonomía e iniciativa de sujetos sociales cuya historia ha tendido a ser minimizada respecto a la de los partidos políticos, amplios dominadores de las investigaciones hasta hoy.

A continuación, publicamos una colaboración proveniente de México, “Tres familias de la oligarquía de Puebla de los Ángeles de la Nueva España durante el siglo XVII”, de la doctora Lilián Illades Aguiar y el doctor Agustín Grajales Porras. Este trabajo, fruto de una extensa investigación de archivo, sigue la huella de tres familias de la elite de la ciudad de Puebla en los siglos XVI y XVII. El foco está puesto sobre las relaciones comerciales, familiares y sociales que aglutinaron aquel grupo social, escudriñando en los modos de creación y conservación de la riqueza familiar. En ese sentido, podríamos decir que en el artículo se combina la microhistoria, en virtud de un objeto de estudio constituido solo por tres familias, con un enfoque de larga duración, al considerar tres generaciones de esas familias. A partir de casos específicos, en consecuencia, se pretende exhibir la importancia de las relaciones y las redes en las dinámicas del poder en la sociedad colonial hispanoamericana.

El cuarto artículo, “Inscripciones callejeras en tiempo de malestar: un análisis etno-semiótico de imágenes del estallido social en Chile”, corresponde a los doctores

Editorial

Sur y Tiempo. Revista de Historia de América, Nº3, enero-junio 2021, pp. I-II.

ISSN 2452-574X

DOI: 10.22370/syt.2021.3.2697



Juan Le Bert y Maximiliano Soto. Desde una perspectiva antropológica y, como indica el título, etno-semiótica, abordan el estallido social en Chile de octubre de 2019 decodificando los mensajes inscritos en los muros de la ciudad de Santiago. Se concentran en tres graffitis que sirven como clave de ingreso a las expresiones ciudadanas y populares, ajenas al discurso oficial y al que emiten los medios de comunicación tradicionales. Los autores logran visualizar un malestar incubado por décadas y aquello contra lo cual ese malestar se rebela. Se constituye así un estudio de la historia chilena reciente, en particular de un hito que ha generado y seguirá generando debate y análisis académico y político.

El quinto y último artículo, “Ensayando una política pública de asistencia mental: El movimiento de higiene mental en Chile, 1891-1948”, es una colaboración de la doctora Claudia Araya, especialista en la historia de la psiquiatría chilena que ahora nos presenta un estudio sobre los orígenes de las políticas públicas de salud mental en Chile y el papel que allí jugaron una serie de iniciativas tendientes a institucionalizar la higiene mental. Era el modelo asilar de asistencia lo que los higienistas querían reformar, un proceso que, según la autora, comienza a fines del siglo XIX y que durante el XX se consolida, en un esfuerzo por “medicalizar” unas prácticas todavía demasiado políticas (la Casa de Orates dependía del Ministerio del Interior). Revisando en profundidad las ideas de los médicos Manuel Segundo Beca, Germán Greve y Jerónimo Letelier, se ilustra el tránsito desde una asistencia meramente psiquiátrica hacia otra más integral y social.

**Germán Alburquerque F.**  
Valparaíso, enero de 2021